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律师看法
公众人物言论需谨慎

对于赵普所发微博一事，金色阳光
律师事务所高健律师有着自己的看法。

“大概在 3 年前，一个国家级的电
视台报道过一家皮革厂用皮革边角料
做冰淇淋的事。”高健说，这种事他听说
过。

高健说，随着微博电子信息的高速
发展，传播的力量、速度、广度相当惊
人，谁都想不到一件事会发展多快。

微博的存在有它的长处也有它的
短处，比如非官方部门所发布的微博，
它的评论、转发需要广大网民、受众具
有一定的真假分辨能力，毕竟它不像传
统的东西那么有根据。

“只针对网络发布信息的问题，我
在这儿提醒广大网友，如果故意制造恐
怖虚假信息，造成严重后果，是要承担
刑事责任的。”高健说。

而针对名人来说，高健认为，作为
一个社会公众人物，广大群众对他们的
注意度比较高，一般会觉得他们的专业
知识、道德修养以及对一些问题的了解
比较全面，所说的话和发布的信息比较
客观真实，他们的话更容易引起大家的
共鸣和信任，不过也容易让人盲崇。

“这就要求公众人物言论要谨
慎。”高健说，公众人物所发表的言论
来源和出处都应有客观证据来支持印
证。

昨日，央视主持人赵普的一则微博充满悬疑，“转发来自调查记
者的短信。同志们：不要再吃老酸奶（固体形态）和果冻，尤其是孩
子，内幕很可怕，不细说。”

为啥不能吃？有多可怕？为啥不细说？网民们针对食品安全
问题的那根神经再次被挑动。

很快，两种食品中的一个添加剂“明胶”被网友扒出水面。
记者 张玉东

对于，央视主持人赵普告诫大家远离
老酸奶和果冻的微博，引起了网友们的
热议。

@“Cynth丫”：倒，这两个都是我爱吃
的，刚才吃了果冻。

@“新播报齐铭”：老酸奶是去年超市
多起来的，我还说挺好吃呢，这下完了，估
计快下架了。

@“落魄书生周筱赟”：不用这么神
秘兮兮啦。所谓老酸奶，就是更加浓稠，
其实是大量添加工业明胶。工业明胶，
就是用垃圾里面回收的破烂皮革之类做
出来的。果冻更是如此。

@“马普尔小姐的毛衣”：这属于一棒
子打死型的……调查的结果是一个有问
题，还是个个都有问题，是小牌子的有问
题，还是大牌子的有问题？要按这个思路
想，恐怕就没有能吃的东西了……所以照
吃不误~

@“CS_陈”：别把所有的都一棍子打
死啊。为什么我实习公司的员工还吃自己
生产的老酸奶。很多员工和行政人员都会
买自己公司生产的来吃，难道是不怕死
吗？所以说有的能吃，有的不能吃，得老百
姓自己分辨，别什么东西一出事，就所有的
都不行。

吃还是不吃？这是个问题

“不要再吃老酸奶和果冻，内幕很可怕，不细说。”

央视名嘴一则微博 众网友胶着了
晚上7点多，赵普已经删了这条微博

把老酸奶和破皮鞋扯一块的@朱朱文强“接到电话”也删了微博

老酸奶与破皮鞋
央视主持人赵普的这条微博发布于昨

天 11点 04分。截至下午 5点左右，该微博
被转发了127330次，评论24029条。

赵普并没有说明两种食品不能吃的原
因，但网友几乎一边倒的认为，不能吃老酸
奶和果冻，应该是因为其中所添加的明胶。

在微博中搜索关于“老酸奶”的信息，@
经济观察报记者“朱朱文强”的一条微博很
显眼。

后来，“朱朱文强”删除了该微博信息。
昨晚 19点 23分，我发现@赵普所发关

于“老酸奶和果冻”的微博也已删去。

2009 年 5 月 16 日，《南方都市报》曾在
AA16版详细报道，一些明胶生产厂家将制
造皮革制品所剩的边角料熬制成明胶的全
过程。

报道中描述，这些边角料在经过浸泡、
清洗、熬煮、冷却、美化、低温冷却、分割、晾
晒、粉碎等多道工序后，就会变成亮晶晶的
明胶颗粒了。

这种过程生产出的物质，又被称为“皮
革水解物”或“工业明胶”。

药监人员介绍，皮革水解物是由废品
皮革用石灰鞣制后生成，其中往往含有重
铬酸钾和重铬酸钠，生产过程中会产生大
量重金属六价铬有毒化合物，被人体吸收，
危害人体健康。因此皮革水解物只能用于
生产工业明胶，不能用于食品加工。

“这种皮革水解物已被列入第二批《食
品中可能违法添加的非食用物质和易滥用
的食品添加剂品种名单》，其毒性堪比三聚
氰胺。”

据报道，食用明胶是国家允许使用
的食品添加剂，在食品领域应用十分广
泛。比如冰激凌、酸奶、干酪、软糖、奶
糖、火腿肠、酱牛肉、酱油等。

中国明胶协会理事长王敬忠接受
采访时，算了这样一笔账：1 吨正规食
用明胶的原材料，价格高达 2000~3000
元，而一般的皮革下脚料，1 吨仅需要
100~200元。但是，进入市场后，1吨食
用明胶的收购价都在2万~3万元。

据报道，目前，我国仅有十几家大
企业拥有生产许可证，其生产的合格明
胶去年为 5 万吨左右。一些散落的合
格企业生产的明胶多数供应到国外市
场去了。

这更形成了我国每年缺口 1 万吨
合格食用明胶的尴尬局面。

因为属于食用和药用的明胶太少
了，所以，很多食品生产厂家使用工业
明胶来代替。

业内人士分析
可能是添加剂出的问题

昨日下午 5 点 35 分，记者与河南农业

大学畜牧兽医科技公司总经理李守义取
得联系。

“我记得去年上海曾报道过皮革奶的
事，今年还没有听说过。制作老酸奶一般
要用明胶和果胶，果胶是用果皮制作的，
可以增加弹性；明胶是用动物骨头熬制
的，可以增加脆性。按照国家标准添加是
没有问题的。”李守义说。

“三聚氰胺事件出来后，现在国家对
奶源控制很严，奶源上应该不会出现问
题。不过生产老酸奶的厂家要从外面购
买添加剂，不排除生产添加剂的厂家受
利益驱使更改原材料的可能，进来的添
加剂如果把关不严就会造成问题奶的出
现，很可能指的就是添加剂方面出的问
题。”李守义分析说。

真正的“食用明胶”
国家允许添加


